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Dames en Heren,

Uw commissie heeft deze gedachtewisseling 
gehouden tijdens haar vergadering van woensdag 
23 november 2022.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING

De heer Vincent Van Peteghem, vice-eersteminister 
en minister van Financiën, belast met de Coördinatie van 
de Fraudebestrijding, brengt verslag uit van de meest 
recente Eurogroep en Ecofin bijeenkomst van 7 en 8 no-
vember in Brussel. Hij zal ook een korte vooruitblik geven 
op de eerstvolgende Ecofin begin december.

In de Eurogroep hebben de ministers zoals gewoonlijk 
de macro-economische situatie besproken. De Europese 
Commissie heeft er haar najaarsprognoses voorgesteld. 
In vergelijking met de vorige prognoses is er minder 
economische groei, met een mogelijke recessie in het 
laatste trimester van het jaar en een nog hogere inflatie. 
In de komende tijd zal de zogenaamde “trade-off” tussen 
de bestrijding van de inflatie en de bestrijding van de 
recessie dus centraal staan in de totstandkoming van 
het beleid binnen de Eurogroep, maar ook in de res-
pectieve hoofdsteden. In die context heeft de voorzitter 
van de Eurogroep aangekondigd een verklaring voor de 
Eurogroep van december voor te leggen.

De bespreking tussen de collega’s heeft vooral de 
behoefte – maar tegelijk ook de uitdaging – aangetoond 
om doelgerichte en tijdelijke maatregelen te nemen in het 
kader van de energiecrisis. Het ziet ernaar uit dat 70 % 
van de maatregelen naar aanleiding van die crisis noch 
doelgericht, noch tijdelijk zijn.

De nieuwe Italiaanse collega van de minister heeft 
vervolgens de prioriteiten van zijn regering voorgesteld. 
De minister onthoudt vooral het gevoel en de wil om de 
macro-economische aanpak van de vorige Italiaanse 
regering voort te zetten. Bovendien heeft zijn Ierse col-
lega, de heer Paschal Donohoe, aangekondigd dat hij 
zich kandidaat stelt om zijn mandaat aan het hoofd van 
de Eurogroep te verlengen. De stemming is gepland voor 
de Eurogroep van 5 december. Hij heeft de volledige 
steun van de minister.

Tot slot hebben de ministers in uitgebreid formaat de 
regelmatige briefings van de activiteiten van de organen 
voor toezicht en voor beslechting in het kader van de 
Bankenunie gekregen. Daarover was er geen discussie.

mesDames, messieurs,

Votre commission a procédé à cet échange de vues 
au cours de sa réunion du mercredi 23 novembre 2022.

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF

M. Vincent Van Peteghem, vice-premier ministre et 
ministre des Finances, chargé de la Coordination de la 
lutte contre la fraude, fait rapport de la dernière réunion 
Eurogroupe et Ecofin des 7 et 8 novembre à Bruxelles. 
Il donnera en outre brièvement une perspective du pro-
chain Conseil Ecofin, prévu début décembre.

À l’Eurogroupe, comme de coutume, les ministres 
ont discuté de la situation macroéconomique. La 
Commission européenne y a présenté ses prévisions 
d’automne. Comparé aux prévisions précédentes, on 
est confronté à une croissance économique plus faible, 
avec une possible récession au dernier trimestre de 
cette année et une inflation encore plus élevée. Dans 
la période à venir, le soi-disant “trade-off” entre la lutte 
contre l’inflation et la lutte contre la récession sera 
donc central dans la formulation de politiques au sein 
de l’Eurogroupe mais également dans les capitales 
respectives. Dans ce contexte, le Président de l’Euro-
groupe a annoncé qu’il présentera une déclaration pour 
l’Eurogroupe de décembre.

La discussion entre les collègues a surtout démon-
tré le besoin – mais en même temps aussi le défi – de 
prendre des mesures ciblées et temporaires dans le 
cadre de la crise énergétique. Il s’avère que 70 % des 
mesures prises dans le cadre de cette crise ne sont ni 
ciblées ni temporaires.

Son nouveau collègue italien a ensuite présenté les 
priorités de son gouvernement. Le ministre retient surtout 
le sentiment et la volonté de vouloir continuer l’approche 
macroéconomique du précédent gouvernement italien. 
En plus, son collègue irlandais, M. Paschal Donohoe, a 
annoncé sa candidature pour renouveler son mandat à 
la tête de l’Eurogroupe. Le vote est prévu pour l’Euro-
groupe de 5 décembre. Il a le plein soutien du ministre.

Finalement, en format élargi, les ministres ont eu les 
briefings réguliers des activités des organes de supervi-
sion et de résolution dans le cadre de l’Union bancaire. 
Il n’y avait pas de discussion à ce sujet.
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Op vraag van de Franse collega, de heer Le Maire, 
organiseerde het Tsjechische voorzitterschap van de 
Raad Ecofin een korte discussie over de mogelijke 
impact van de Amerikaanse Inflation Reduction Act op 
de competitiviteit van bepaalde voor de Europese Unie 
belangrijke industriële sectoren. In zijn betoog wees de 
Franse collega erop dat de Europese Unie de Inflation 
Reduction Act vanuit een klimaatoogpunt moet ver-
welkomen, maar dat men moeilijk kan aanvaarden dat 
de EU benadeeld zou worden ten opzichte van andere 
landen in de uitrol hiervan. De Commissie heeft dit ter 
harte genomen en voert op dit moment een intensieve 
dialoog met de Verenigde Staten. Een volgende trans-
Atlantische dialoog op politiek niveau is gepland begin 
december. Dit is natuurlijk een dossier dat in eerste lijn 
wordt opgevolgd door de ministers van Handel.

Tijdens de Raad Ecofin werd ook een akkoord be-
reikt over een “general approach” in het kader van de 
implementatie van het zgn. Basel III-pakket. Dit pakket 
is het globale sluitstuk van het versterkte toezicht op 
banken na de financiële crisis. De EU moet dit omzet-
ten naar EU-recht. De minister is akkoord gegaan met 
de algemene benadering, maar voor ons land mocht de 
implementatie nauwer bij het Basel-akkoord aansluiten. 
Op het belangrijke punt van de home-host heeft de 
minister onze host-positie goed kunnen beschermen. 
Tegelijkertijd vindt de minister dat er nog te veel afwij-
kingen of te lange overgangsperiodes zijn ingebouwd. 
De minister hoopt dat deze in de komende trilogen met 
het Europees Parlement beperkt blijven.

Wat de macro-economische bijstand voor Oekraïne 
betreft, heeft het voorzitterschap ook geprobeerd een 
systematischere aanpak voortgang te doen krijgen. 
De commissie heeft in dat verband voorgesteld de 
“headroom” van de Europese begroting te gebruiken als 
waarborg voor 18 miljard euro aan Europese leningen 
voor het jaar 2023. Dat voorstel werd goed onthaald en de 
minister hoopt dat het zo snel mogelijk tot een akkoord zal 
komen. In het kader van de eerste macro-economische 
tranches van bijstand, die gedeeltelijk door de lidstaten 
zullen worden gewaarborgd, zal de minister met een 
specifiek wetsontwerp naar deze commissie komen.

De minister onthoudt nog volgende elementen uit de 
bijeenkomst van de Raad Ecofin. Er bleek nog geen 
voldoende politiek draagvlak om een akkoord te vinden 
rond het voorstel van de zogenaamde Eurovignet richtlijn 
die betrekking heeft op verkeersbelasting, als onderdeel 
van het mobiliteitspakket. Inzake de implementatie van de 
herstelplannen werd nogmaals gewezen op het feit dat 
enkel Hongarije nog geen goedgekeurd plan heeft. Gezien 
de lopende onderhandelingen tussen de Commissie 

À la demande du ministre français, M. Le Maire, 
la présidence tchèque du Conseil Ecofin a organisé 
une brève discussion au sujet de l’impact éventuel de 
l’Inflation Reduction Act des États-Unis sur la compé-
titivité de certains secteurs industriels majeurs pour 
l’Union européenne. M. Le Maire a souligné au cours 
de son intervention que l’Union européenne doit se 
féliciter de l’Inflation Reduction Act du point de vue 
climatique, mais qu’il est difficilement acceptable que 
l’UE soit pénalisée par rapport à d’autres pays lors de 
sa mise en œuvre. La Commission a pris bonne note 
de ce point et mène actuellement un dialogue intense 
avec les États-Unis. Un autre dialogue transatlantique 
au niveau politique suivra début décembre. Il va sans 
dire que ce dossier sera en premier lieu suivi par les 
ministres du Commerce.

Un accord a également été atteint au sujet d’une 
“approche générale” dans le cadre de la mise en œuvre 
du “paquet Bâle III” au cours du Conseil Ecofin. Ce 
paquet constitue la conclusion globale du contrôle 
renforcé des banques après la crise financière. L’UE 
doit le transposer dans le droit de l’Union. Le ministre a 
souscrit à l’approche générale, mais notre pays estime 
que la mise en œuvre pouvait s’inscrire davantage dans 
l’accord de Bâle. S’agissant du point important de la 
relation pays d’origine/d’accueil (home/host), le ministre 
est parvenu à protéger correctement notre position de 
pays d’accueil. Il estime dans le même temps que le 
dispositif intègre encore un nombre excessif de déroga-
tions et de trop longues périodes transitoires. Il espère 
qu’elles resteront limitées lors des trilogues à venir avec 
le Parlement européen.

La Présidence a aussi tenté de faire avancer une 
approche plus systématique quant à l’assistance macro-
économique pour l’Ukraine. La Commission a présenté 
une proposition à ce sujet: utiliser le “headroom” du bud-
get européen comme garantie pour un volume de 18 mil-
liards d’euros de prêts européens pour l’année 2023. 
Cette proposition a été bien accueillie et le ministre 
espère qu’il sera possible de trouver un accord le plus 
vite possible. Dans le cadre des premières tranches 
de l’assistance macroéconomique, qui seront en parti 
garanties par les pays membres, le ministre soumettra 
un projet de loi spécifique au sein de cette commission.

Le ministre retient également les éléments suivants de 
la réunion du Conseil Ecofin. Il est apparu qu’il n’existait 
pas encore de consensus politique suffisant pour trouver 
un accord sur la proposition de directive “Eurovignette” 
visant la taxation routière qui s’inscrit dans le cadre du 
train de mesures sur la mobilité. En ce qui concerne la 
mise en œuvre des plans de relance, il a été souligné une 
nouvelle fois que seule la Hongrie ne dispose pas encore 
d’un plan approuvé. Compte tenu des négociations en 
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en Hongarije is een doorbraak voor de Raad Ecofin in 
december echter niet uit te sluiten. De Raad Ecofin kreeg 
ten slotte ook nog een presentatie van het jaarrapport 
van de European Fiscal Board, een debriefing van de 
recente IMF en Wereldbank jaarvergaderingen en nam 
conclusies aan inzake EU-statistiek.

Tegelijkertijd blikt de minister graag vooruit op de 
komende Raad Ecofin in december. Hopelijk – zoals 
al vermeld – kan er een akkoord bereikt worden met 
Hongarije over zijn herstelplan dat voldoet aan de wensen 
van de EU inzake het respect voor rechtsstaat. Ook zal 
het Tsjechisch voorzitterschap nogmaals proberen een 
akkoord te bereiken rond de Pijler 2.

Ook zullen de adviezen van de Commissie over de 
ontwerpbegrotingsplannen (Draft Budgetary Plans) van 
de lidstaten worden besproken. Hierover zal tijdens de 
Eurogroep ook een verklaring worden goedgekeurd. 
Deze adviezen zijn gisteren gepubliceerd.

Bovendien plant het voorzitterschap een eerste be-
spreking over de Mededeling van de Commissie over het 
economisch bestuur. De minister weet dat er daarover 
meerdere vragen zijn, onder andere van de heer Loones 
en de heer Vanden Burre. Zijn eerste evaluatie van die 
mededeling is positief. De minister beschouwt de tekst 
als een goed uitgangspunt voor discussie om voortgang 
te maken in dit dossier. Hij ziet er meerdere belangrijke 
elementen in die hij vanaf het begin van de informele 
raadplegingen heeft verdedigd. De Commissie erkent 
dat een aanpak die alleen op de schuldvermindering 
gebaseerd is niet langer volstaat. Ze brengt een drieluik 
naar voren: de schuld verminderen – dat blijft een zeer 
belangrijk aspect – maar in combinatie met investeringen 
en hervormingen. De minister stelt in het bijzonder een 
meerjarige aanpak op prijs die meer op de individuele 
Staat gericht is.

Tegelijkertijd worden deze meer individuele aanpak 
en flexibiliteit gekoppeld aan een meer striktere opvol-
ging en hogere transparantie. Dit alles zal gebeuren 
in dialoog met de Commissie en via passages op de 
Raad, gebaseerd op het model van de herstelplannen. 
Concreet zal een land een specifiek schuldafbouwtraject 
met de Commissie onderhandelen en laten goedkeuren 
op de Raad. Dit traject zal worden afgemeten op een 
uitgavenregel. Dit traject kan echter verder worden 
geflexibiliseerd binnen een pad van productieve inves-
teringen en structurele hervormingen.

cours entre la Commission et la Hongrie, une avancée 
avant le Conseil Ecofin de décembre n’est toutefois 
pas exclue. Enfin, les participants au Conseil Ecofin 
ont aussi assisté à une présentation du rapport annuel 
du Comité budgétaire européen et à un débriefing des 
récentes réunions annuelles du FMI et de la Banque 
mondiale, et ils ont adopté des conclusions concernant 
les statistiques de l’Union européenne.

Parallèlement, le ministre anticipe le prochain Conseil 
Ecofin de décembre. Il faut espérer – comme indiqué 
précédemment – qu’un accord conforme aux souhaits 
de l’Union européenne en matière de respect de l’État 
de droit pourra être conclu avec la Hongrie à propos de 
son plan de relance. Par ailleurs, la Présidence tchèque 
tentera une nouvelle fois de conclure un accord sur le 
Pilier 2.

Les avis de la Commission sur les projets de plans 
budgétaires des États membres seront également exa-
minés. Une déclaration sera aussi approuvée à ce sujet 
au cours de l’Eurogroupe. Ces avis ont été publiés hier.

De plus, la Présidence prévoit une première dis-
cussion sur la Communication de la Commission sur 
la Gouvernance économique. Le ministre sait qu’il 
y a plusieurs questions à ce sujet, notamment des 
MM. Loones et Vanden Burre. Sa première évaluation de 
cette Communication est positive. Le ministre considère 
ce texte comme une bonne base de discussion pour faire 
avancer ce dossier. Il y retrouve plusieurs éléments-
clés qu’il a défendus dès le début des consultations 
informelles. La Commission reconnaît qu’une approche 
basée uniquement sur la réduction de la dette n’est plus 
suffisante. Elle avance un triptyque: réduire la dette – qui 
reste un aspect central – mais en combinaison avec des 
investissements et des réformes. Le ministre apprécie 
en particulier une approche multi-annuel plus axée sur 
l’État individuel.

Cette approche plus individuelle et cette flexibilité 
seront également assorties d’un suivi plus strict et d’une 
transparence renforcée. Tout ce processus sera mis en 
œuvre en concertation avec la Commission et moyennant 
plusieurs passages devant le Conseil suivant le modèle 
des plans de relance. Concrètement, cela signifie que 
chaque pays devra négocier une feuille de route pour 
la réduction de sa dette avec la Commission, puis la 
faire approuver au Conseil. Cette feuille de route sera 
évaluée à l’aune d’une règle de dépenses et pourra être 
appliquée avec une certaine flexibilité dans le cadre 
d’investissements productifs et de réformes structurelles.
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Intern Belgisch werd het voorstel vorige week al een 
eerste keer besproken in een interfederaal overleg, zoals 
de minister ook had aangekondigd in de plenaire sessie. 
Logischerwijze zijn er nog heel wat technische vragen, 
ook bij de minister zelf, maar de globale uitgangspunten 
werden niet in vraag gesteld. Tegelijkertijd moet men er 
zich wel van bewust zijn dat dergelijk model ook intern 
Belgisch, of breder binnen federale staten, specifieke 
uitdagingen stelt en goed zal moeten worden voorbereid.

Zoals meegegeven zal er wellicht tijdens de Raad 
Ecofin van december een eerste algemene appreci-
atie kunnen worden uitgesproken. Vanaf dan zal er 
intensief onder de lidstaten worden geconsulteerd. Als 
er voldoende draagvlak is onder de lidstaten, verwacht 
de minister dat de Commissie in 2023 met wetgevende 
voorstellen zal komen.

Zoals steeds kijkt de minister uit naar de opmerkingen 
van de leden en hoort hij graag of er interesse is in een 
specifieke discussie rond het IMF en de Wereldbank.

II. — VRAGEN VAN DE LEDEN

De heer Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen) geeft aan 
dat de hervorming van de Europese begrotingsregels 
(economic governance) voor zijn fractie fundamenteel 
is. Deze regels zullen bepalend zijn voor de toekomstige 
investeringen van de lidstaten. Daarbij is het van belang 
dat de nieuwe regels flexibeler zijn dan de bestaande 
Maastrichtnormen die volgens de spreker te strikt zijn. 
De spreker vindt het dan ook een goede zaak dat de 
Maastrichtnormen tijdelijk buiten werking zijn gesteld. 
Zo niet zouden de lidstaten verplicht zijn om een strenge 
besparingspolitiek te voeren. Zelfs in crisistijden moe-
ten lidstaten kunnen blijven investeren wat niet mogelijk 
is met de huidige Maastrichtnormen.

Het onderhandelingskader dat geschetst werd door 
de minister laat alvast meer flexibiliteit toe voor de lid-
staten om hun schuld op langere termijn af te bouwen. 
De lidstaten zullen dus beschikken over meer beoorde-
lingsmarge dan nu het geval is. Zullen bepaalde inves-
teringen kunnen worden uitgezonderd van het Europese 
begrotingstoezicht, zoals maatregelen in de strijd tegen 
de klimaatopwarming? Dergelijke investeringen gaan 
over het voortbestaan van onze planeet en verdienen 
daarom volgens de spreker een uitzondering.

Au niveau belge, cette proposition a déjà été exa-
minée une première fois la semaine dernière dans 
le cadre d’une concertation interfédérale, comme le 
ministre l’avait également annoncé en séance plénière. 
De très nombreuses questions techniques subsistent 
logiquement, y compris de la part du ministre, mais les 
postulats fondamentaux n’ont pas été remis en cause. 
Parallèlement, il faut être conscient que ce modèle posera 
également des défis spécifiques au niveau interne belge 
ou, plus largement, au sein des États fédéraux, et qu’il 
faudra bien s’y préparer.

Comme indiqué antérieurement, une première éva-
luation générale pourra sans doute avoir lieu au cours 
du Conseil Ecofin de décembre. À partir de ce moment-
là, une consultation intensive aura lieu entre les États 
membres. Si le consensus parmi les États membres est 
suffisant, le ministre estime que la Commission présen-
tera des propositions législatives en 2023.

Le ministre accueillera comme toujours volontiers les 
observations des membres, et demande s’ils seraient 
intéressés par une discussion spécifique à propos du 
FMI et de la Banque mondiale.

II. — QUESTIONS DES MEMBRES

M. Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen) indique que la 
réforme des règles budgétaires européennes (gouver-
nance économique) est fondamentale pour son groupe. 
Ces règles seront déterminantes pour les futurs investis-
sements des États membres. À cet égard, il est important 
que les nouvelles règles soient plus souples que les 
normes de Maastricht en vigueur, que l’intervenant juge 
trop strictes. Le membre se réjouit dès lors que les normes 
de Maastricht aient été temporairement suspendues. Si 
tel n’avait pas été le cas, les États membres se verraient 
dans l’obligation de mener une politique d’austérité. 
Même en période de crise, les États membres doivent 
pouvoir continuer à investir, ce qui est impossible dans 
le cadre des normes de Maastricht actuelles.

Le cadre de négociation esquissé par le ministre 
permet en tout cas aux États membres de bénéficier 
d’une plus grande flexibilité pour résorber leur dette à 
long terme. Les États membres disposeront donc d’une 
marge d’appréciation plus importante que ce n’est le cas 
aujourd’hui. Certains investissements pourront-ils être 
exemptés de la surveillance budgétaire européenne, 
comme par exemple les mesures prises pour lutter contre 
le réchauffement climatique? Les investissements de 
cette nature concernent la survie de notre planète et 
méritent donc, selon l’intervenant, une exception.
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De minister heeft ook verwezen naar het interfederaal 
overleg op Belgisch niveau over de nieuwe Europese 
begrotingsregels. Kan de minister aangeven of de ver-
schillende beleidsniveaus globaal genomen op dezelfde 
golflengte zaten? Waren er specifieke opmerkingen van 
de gewesten?

Hoe zal het totstandkomingsproces verder verlopen 
nadat de Europese Commissie haar voorstel zal hebben 
bekendgemaakt begin 2023? Is er unanimiteit vereist in 
de Europese Raad om de begrotingsregels te kunnen 
wijzigen of volstaat een gekwalificeerde meerderheid?

De heer Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen) gaat dieper 
op de omzetting van de Basel III normen in Europees 
recht. De minister is van mening dat de Europese be-
nadering meer mocht aansluiten bij de oorspronkelijke 
doelstellingen van de tekst en te veel afwijkingen bevat. 
Kan de minister preciseren om welke afwijkingen het 
precies gaat?

Is het juist dat met betrekking tot de onderhandelingen 
over de richtlijn inzake het Eurovignet Hongarije ook een 
blokkerende factor is?

De heer Benoît Piedboeuf (MR) wijst erop dat de 
er recent op Europees niveau een akkoord is bereikt 
over een herziene gedragscode (code of conduct) om 
schadelijke belastingmaatregelen van de lidstaten op 
te sporen en te beteugelen. Zijn er in het kader van 
grensarbeid Belgische fiscale maatregelen die zouden 
moeten worden herzien?

De heer Marco Van Hees (PVDA-PTB) stelt een aantal 
vragen over verschillende thema’s:

1. Voorzitterschap van de Eurogroep

De minister heeft aangegeven dat hij de kandidatuur 
van de Ierse minister van Financiën, de heer Paschal 
Donohoe, voor een tweede mandaat als voorzitter van 
de Eurogroep volop steunt. Is het wel geoorloofd dat 
een minister van een land dat bekend staat als een 
notoir belastingparadijs voorzitter kan worden van de 
Eurogroep? Zendt de minister geen verkeerd signaal 
uit met zijn steun?

2. Hervorming van de Europese economische 
beleidsaansturing

In tegenstelling tot wat de minister beweert, is de 
spreker van mening dat de aandacht van de Europese 
Commissie voor hervormingen niet nieuw is. In het be-
staand begrotingstoezicht heeft de Europese Commissie 
altijd al veel belang gehecht aan liberale hervormingen. 

Le ministre a également évoqué la concertation inter-
fédérale belge sur les nouvelles règles budgétaires euro-
péennes. Le ministre pourrait-il indiquer si les différents 
niveaux de pouvoir sont globalement sur la même lon-
gueur d’ondes? Des observations spécifiques ont-elles 
été formulées par les Régions?

Comment se poursuivra le processus d’élaboration 
une fois que la Commission européenne aura publié 
sa proposition au début de 2023? L’unanimité est-elle 
requise au sein du Conseil européen pour pouvoir 
modifier les règles budgétaires ou une majorité qualifiée 
est-elle suffisante?

M. Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen) revient plus en 
détail sur la transposition des normes de Bâle III en 
droit européen. Le ministre estime que l’approche euro-
péenne pourrait être plus fidèle aux objectifs initiaux du 
texte et qu’elle comporte trop de divergences par rapport 
au texte initial. Le ministre pourrait-il préciser de quelles 
divergences il s’agit?

Est-il exact que la Hongrie constitue également un 
facteur de blocage dans le cadre des négociations sur 
la directive relative à l’Eurovignette?

M. Benoît Piedboeuf (MR) indique qu’un accord a 
récemment été conclu au niveau européen concernant 
la révision d’un code de conduite visant à détecter et à 
réprimer les mesures fiscales dommageables des États 
membres. Certaines mesures fiscales belges devraient-
elles être revues dans le cadre du travail transfrontalier?

M. Marco Van Hees (PVDA-PTB) pose une série de 
questions portant sur différents thèmes:

1. Présidence de l’Eurogroupe

Le ministre a indiqué soutenir pleinement la candi-
dature du ministre des Finances irlandais, M. Paschal 
Donohoe, pour un deuxième mandat à la présidence de 
l’Eurogroupe. Un ministre d’un pays connu pour être un 
paradis fiscal peut-il vraiment présider l’Eurogroupe? Le 
ministre n’envoie-t-il pas un mauvais signal en accordant 
son soutien?

2. Réforme de la gouvernance économique 
européenne

Contrairement à ce que le ministre affirme, l’intervenant 
estime que la volonté de la Commission européenne de 
mener des réformes n’est pas neuve. Dans le cadre de 
la surveillance budgétaire actuelle, la Commission eu-
ropéenne a toujours accordé beaucoup d’attention 
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In het nieuwe voorstel zullen de hervormingen alleen 
maar aan belang winnen.

De spreker vraagt zich af wat er eigenlijk gaat wijzigen. 
De Commissie stelt een meerjarige aanpak voor met 
betrekking tot schuldafbouw en een meer individuele 
benadering per lidstaat. Echter ziet het ernaar uit dat 
de bestaande Maastrichtnormen (een schuldgraad 
van 60 % van het bbp en een begrotingstekort van 3 % 
van het bbp) behouden blijven. In ruil voor structurele 
hervormingen zal de Europese Commissie de lidstaten 
toelaten om hun schulden gradueel af te bouwen.

De sancties zullen minder zwaar worden gemaakt met 
de bedoeling om ze makkelijker te kunnen toepassen.

Vindt de minister niet dat het vasthouden aan de 
fameuze Maastricht-normen van 3 % en 60 % pro-
blematisch is? Op welke basis, zo er al één is, is het 
schuldgraadpercentage op 60 % vastgesteld? Wat is 
wetenschappelijke geloofwaardigheid van dat criterium? 
Dreigen de sancties door de mildere toepassing niet 
effectiever te worden?

3. Herstel- en veerkrachtfaciliteit

De tenuitvoerlegging van de Herstel- en veerkrachtfa-
ciliteit stond op de agenda van de Raad Ecofin van 8 no-
vember 2022. In de pers stond te lezen dat de Europese 
Commissie van mening is dat de eerste tranche van 
het geld uit het herstelfonds dat bedoeld is voor België 
niet kan worden uitbetaald omdat de Belgische pensi-
oenhervorming niet ver genoeg gaat. Om dit reden zou 
staatssecretaris Dermine hebben beslist om de aanvraag 
tot uitbetaling uit te stellen.

Kan de minister verslag uitbrengen over de bespre-
kingen inzake de tenuitvoerlegging van het Belgische 
herstelplan? Heeft België uiteindelijk zijn officieel verzoek 
om betaling bij de Europese Unie ingediend? Indien niet, 
kan de minister de leden een uiterste datum meedelen 
waarop dat zal gebeuren? Kan de minister bevestigen 
wat L’Echo heeft gepubliceerd, namelijk dat België 
de 1 miljard euro waarin het herstelplan normaliter 
voorziet, niet vóór 31 december 2022 zal ontvangen? 
Indien dat klopt, is dat geld dan voorgoed verloren of 
zal het alsnog in 2023 worden gestort? Wie is belast 
met de contacten met de Commissie? Wat is de huidige 
stand van zaken van die contacten?

De minister heeft in oktober verklaard dat dat dos-
sier hem niet lekker zat. Ondertussen lijkt hij meer 
gerustgesteld aangezien in de algemene toelichting 
bij de begroting voor 2023 het volgende staat te lezen: 

au caractère libéral des réformes. L’importance de 
ces réformes ne fera qu’augmenter dans la nouvelle 
proposition.

L’intervenant se demande ce qui va réellement chan-
ger. La Commission propose une stratégie pluriannuelle 
concernant la réduction de la dette et une approche plus 
individuelle par État membre. Il semble toutefois que les 
normes de Maastricht en vigueur actuellement (un taux 
d’endettement de 60 % du PIB et un déficit budgétaire 
de 3 % du PIB) seront conservées. En contrepartie 
de réformes structurelles, la Commission européenne 
autorisera les États membres à réduire progressivement 
leur endettement.

Les sanctions seront allégées afin de faciliter leur 
application.

Le ministre ne trouve-t-il pas que c’est problématique 
de maintenir les fameux critères de Maastricht de 3 % 
et 60 %? Sur quelle base – s’il y en a une – est basé le 
pourcentage de 60 %? Quelle est la crédibilité scientifique 
de ce critère? Les sanctions ne risquent-elles pas de 
devenir plus effectives en raison de leur assouplissement?

3. Facilité pour la reprise et la résilience (FRR)

La mise en œuvre de la facilité pour la reprise et la 
résilience (FRR) était à l’ordre du jour du Conseil Ecofin 
du 8 novembre 2022. On a pu lire dans la presse que la 
Commission européenne estime que la première tranche 
des moyens provenant du fonds de relance destinés 
à la Belgique ne peut pas être payée car la réforme 
belge des pensions n’est pas suffisamment poussée. 
Le secrétaire d’État Dermine aurait, pour cette raison, 
décidé de reporter la demande de paiement.

Le ministre peut-il rapporter le contenu des discussions 
au sujet de la mise en œuvre du plan de relance de la 
Belgique? La Belgique a-t-elle finalement introduit sa 
demande officielle de paiement auprès de l’Union euro-
péenne? Si non, le ministre, peut-il indiquer une date 
buttoir pour l’envoi de cette demande? Le ministre, 
peut-il confirmer l’information révélée par L’Echo selon 
laquelle la Belgique ne recevra pas le milliard d’euros 
normalement prévu dans le cadre du plan de relance 
avant le 31 décembre 2022? Si oui, cet argent est-il 
définitivement perdu ou sera-t-il versé en 2023? Qui 
est chargé des contacts avec la Commission? Quel est 
l’état des lieux de ces contacts à ce jour?

En octobre, le ministre a dit qu’il n’était pas à l’aise 
avec ce dossier. Entre temps, il semble être plus rassurant 
puisque dans l’exposé général pour le budget 2023 il 
est indiqué que “les derniers éléments de la première 
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“Momenteel worden de laatste elementen van de eer-
ste betalingsaanvraag afgewerkt.”. Wat is zijn huidige 
inschatting van dat dossier?

België is dus niet zeker dat het geld uit het herstelfonds 
daadwerkelijk zal worden uitbetaald omdat bepaalde 
hervormingen, zoals de pensioenhervorming, misschien 
niet gaan worden doorgevoerd. Toch zal ons land moe-
ten opdraaien voor de financiering van het Europees 
herstelfonds. Was het dan niet beter geweest om de 
hervormingen met eigen middelen te financieren?

4. Begrotingsmaatregelen met het oog op het 
afvlakken van de impact van de hoge energieprijzen

Heel kort samengevat, stelt de spreker vast dat de 
ministers hebben gediscussieerd, maar niets hebben 
beslist.

Het lijkt eveneens alsof de ministers meer begaan 
waren met de noodzaak de budgettaire weerslag van de 
steunmaatregelen ten behoeve van de gezinnen en de 
bedrijven te beperken en met de idee hun begrotings-
beleid in de komende maanden beter te coördineren.

De Belgische regering heeft maatregelen genomen 
om de gezinnen te helpen, maar ze zijn volledig on-
toereikend. Vindt de minister niet dat het tijd is om op 
Belgisch niveau een initiatief te nemen om de prijzen te 
doen dalen en te blokkeren?

5. Fiscaliteit: herziening van de gedragscode

De herziening van de gedragscode betreft schadelijke 
fiscale maatregelen binnen de Europese Unie tussen 
de lidstaten.

Heeft de belastingadministratie naar aanleiding van 
die wijziging van de gedragscode reeds zicht op be-
palingen uit de Belgische wetgeving die zullen moeten 
worden herzien? Zal de minister proactief optreden bij 
het voorstellen van wijzigingen aan die wetsbepalingen? 
Kan hij nu al een raming geven van de budgettaire 
weerslag die de wijziging van die wetsbepalingen met 
zich zal brengen?

De heer Christian Leysen (Open Vld) merkt op dat de 
Amerikaanse Inflation Reduction Act een vlag is de vele 
ladingen dekt: fiscale maatregelen, maatregelen in het 
kader van de gezondheidszorg en een pakket van 370 mil-
jard dollar voor de transitie van het klimaatbeleid.

De European Round Table, die de 55 grootste Europese 
bedrijven vertegenwoordigt, heeft recent een waarschu-
wing gepubliceerd dat heel wat Europese bedrijven 

demande de paiement sont en cours de finalisation”. 
Quelle est aujourd’hui son appréciation du dossier?

La Belgique n’est donc pas certaine que l’argent issu 
du fonds de relance sera effectivement versé, dès lors 
que certaines réformes, comme celle des pensions, 
pourraient ne pas aboutir. Or, notre pays va devoir 
contribuer au financement du fonds de relance de l’UE. 
N’aurait-il dès lors pas été préférable de financer les 
réformes par nos propres moyens?

4. Mesures budgétaires visant à atténuer l’incidence 
des prix élevés de l’énergie

En résumant très fort, l’orateur constate que les mi-
nistres ont discuté mais n’ont rien décidé.

Il semble aussi que les ministres étaient plus préoc-
cupés par la nécessité de limiter le coût budgétaire des 
mesures d’aide aux ménages et aux entreprises et l’idée 
de renforcer la coordination des politiques budgétaires 
au cours des prochains mois.

Le gouvernement belge a pris des mesures pour 
aider les ménages mais ces mesures sont totalement 
insuffisantes. Le ministre ne croit-il pas qu’il est main-
tenant temps d’agir au niveau belge pour baisser et 
bloquer le prix?

5. Fiscalité: code de conduite révisé

La révision du “code de conduite” concerne les mesures 
fiscales dommageables à l’intérieur de l’Union entre les 
États membres.

Suite à cette modification du “code de conduite”, 
l’administration fiscale a-t-elle d’ores et déjà identifié 
des dispositions de la législation belge qui vont devoir 
être révisées? Le ministre, va-t-il agir proactivement pour 
proposer des modifications de ces dispositions légales? 
Peut-il déjà donner une estimation de l’impact budgétaire 
de la modification de ces dispositions légales?

M. Christian Leysen (Open Vld) fait observer que 
l’Inflation Reduction Act adopté aux États-Unis est une 
loi qui comporte des mesures très diverses: des mesures 
fiscales, des mesures liées aux soins de santé et une 
enveloppe de 370 milliards de dollars pour la transition 
de la politique climatique.

La Table ronde européenne, qui représente les 55 plus 
grandes entreprises d’Europe, a récemment publié un 
avertissement indiquant que de nombreuses entreprises 
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door de hoge energieprijzen in de Europese Unie hun 
productie dreigen te verhuizen buiten de Unie. Daarnaast 
is er de Inlation Reduction Act die toch wel een sterk 
protectionistische inslag heeft door de subsidies voor te 
behouden voor Amerikaanse bedrijven en deze bedrijven 
zelfs te verplichten voor 90 % een beroep te doen op 
Amerikaanse onderaannemers. Verschillende lidstaten 
zoals Frankrijk hebben reeds hun bezorgdheid geuit 
over deze nieuwe Amerikaanse wet. Alleszins is een 
sterke en coördineerde reactie van de Europese Unie 
dringend noodzakelijk. Kan de minister daarover meer 
toelichting geven?

III. — ANTWOORDEN VAN DE MINISTER

De heer Vincent Van Peteghem, vice-eersteminister 
en minister van Financiën, belast met de Coördinatie 
van de Fraudebestrijding, antwoordt thematisch op de 
vragen van de leden.

Europese begrotingsregels

De minister geeft aan dat de Europese Commissie 
enkel met een communicatie is gekomen en de wetgeving 
nog moet worden uitgewerkt. Daarbij is het van belang 
om een evenwicht te vinden tussen de schuldreductie, 
de investeringen en de hervormingen. Het is moeilijk om 
een gouden regel (enkel geld lenen voor toekomstgerichte 
investeringen) in te voeren op Europees niveau omdat elk 
land een verschillende visie heeft op toekomstgerichte 
investeringen. De vraag rijst dan al snel of ook niet de-
fensie en onderwijs daaronder moeten vallen. Het lijkt 
daarom volgens de minister beter om de investeringen 
van elke lidstaat apart te gaan beoordelen naargelang 
van de context waarin dat land zich bevindt.

Het interfederaal overleg heeft aangetoond dat het 
Waals Gewest voornamelijk focust op het belang van 
investeringen. Op Vlaams niveau wordt vooral het belang 
van de controles op de verschillende beleidsniveaus 
benadrukt.

Om de Europese begrotingsregels te wijzigen is er 
een gekwalificeerde meerderheid vereist in de Europese 
Raad.

De minister verduidelijkt dat de Maastrichtnormen als 
doelstellingen gehandhaafd blijven maar dat het traject 
er naartoe zal worden gewijzigd. In de praktijk is geble-
ken dat het traject waarbij de schuld met 1/20 diende te 
worden afgebouwd om te komen tot een schuldgraad 
van 60 % van het bbp niet realistisch was.

établies sur le sol européen risquent de délocaliser leur 
production en raison des prix élevés de l’énergie dans 
l’Union européenne. Par ailleurs, il y a également cet 
Inflation Reduction Act, qui a un caractère fortement 
protectionniste, puisqu’il réserve les subventions aux 
entreprises américaines et exige même qu’elles fassent 
pour 90 % appel à des sous-traitants américains. Plusieurs 
États membres, comme la France, ont déjà exprimé leur 
inquiétude face à cette nouvelle loi américaine. Une 
réponse forte et coordonnée de l’Union européenne 
s’impose en tout cas de manière urgente. Le ministre 
peut-il donner plus d’explications à ce sujet?

III. — RÉPONSES DU MINISTRE

M. Vincent Van Peteghem, vice-premier ministre et 
ministre des Finances, chargé de la Coordination de la 
lutte contre la fraude et de la Loterie nationale, répond 
aux questions des membres en les regroupant par thème.

Règles budgétaires européennes

Le ministre indique que la Commission européenne 
s’est pour l’heure limitée à une communication et que 
la législation doit encore être élaborée. Il importe à 
cet égard de trouver un équilibre entre la réduction 
de la dette, les investissements et les réformes. Il est 
difficile d’imposer une règle d’or (emprunter de l’argent 
uniquement pour des investissements tournés vers 
l’avenir) au niveau européen car chaque pays a une 
vision différente des investissements prospectifs. La 
question qui se pose alors rapidement est de savoir 
si la défense et l’enseignement sont concernés par de 
tels investissements. Il semble donc préférable, selon 
le ministre, d’évaluer distinctement les investissements 
de chaque État membre en fonction du contexte dans 
lequel il se trouve.

La concertation interfédérale a révélé que la Région 
wallonne se focalise principalement sur les investisse-
ments tandis que la Région flamande met surtout en 
avant les contrôles aux différents niveaux de pouvoir.

Pour modifier les règles budgétaires communau-
taires, une majorité qualifiée est requise au sein du 
Conseil européen.

Le ministre précise que, si les normes de Maastricht 
demeurent les objectifs à atteindre, la trajectoire pour y 
arriver sera modifiée. Dans la pratique, on s’est rendu 
compte que la trajectoire prévoyant une réduction de 
la dette d’un vingtième pour parvenir à un endettement 
de 60 % du PIB n’était pas réaliste.
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De sancties zullen minder zwaar worden gemaakt 
met de bedoeling om ze makkelijker te kunnen toepas-
sen zodat het begrotingsbeleid van de lidstaten meer 
op elkaar wordt afgestemd. Een gecoördineerd begro-
tingsbeleid is voor een monetaire unie van het grootste 
belang. Het meerjarig traject voor de schuldafbouw moet 
de lidstaten aan de andere kant meer flexibiliteit geven. 
Men zal vertrekken van een individuele aanpak rekening 
houdend met de specifieke situatie van elke lidstaat.

De Basel III normen

De afwijkingen ten aanzien van de oorspronkelijke 
tekst bevatten voornamelijk overgangsperiodes die 
leiden tot een minder strikte toepassing. De afwijkingen 
werden door bepaalde lidstaten gevraagd wegens hun 
eigen specifieke bancaire context.

Eurovignet richtlijn

De minister geeft aan dat het niet alleen Hongarije is 
die dwars ligt. Ook andere lidstaten hebben reeds hun 
bezwaren geuit over de ontwerprichtlijn.

De herziene gedragscode (code of conduct) om 
schadelijke belastingmaatregelen van de lidstaten 
op te sporen en te beteugelen

De minister antwoordt dat ons land samen met 
Nederland een voortrekkersrol heeft vervuld in deze 
hervorming. Er was op technisch niveau al heel lang 
een akkoord dat door Hongarije werd tegengehouden. 
Ondertussen heeft Hongarije zijn veto laten vallen. 
Deze herziene gedragscode heeft geleid tot een betere 
transparantie en een ruimere definitie van potentieel 
schadelijke belastingpraktijken die kunnen onderzocht 
worden.

De lidstaten die deel uitmaken van de code of conduct 
groep vergaderen op een confidentiële wijze om op 
een open manier te kunnen beraadslagen. Deze werk-
wijze leidde tot kritiek vanuit de hoek van het Europees 
Parlement. Daarop werd beslist om meer transparantie 
te verlenen omtrent de werking van de groep.

De criteria voor onderzoek werden tot nu toe zeer strikt 
toegepast waardoor weinig regimes aan een peer review 
van de lidstaten werden onderworpen. Een belangrijke 
voorwaarde om het onderzoek in de groep op te starten 
was tot hier toe dat het potentieel schadelijke belasting-
regime voorziet in een lager belastingtarief. Dit is vaak 
niet het geval. Vaak vertonen deze regimes algemene 
kenmerken waardoor de belastingheffing lager uitvalt. 
Bijvoorbeeld door soepele regels voor afschrijvingen van 
activa daalt de belastbare basis en worden er minder 

Les sanctions seront atténuées de manière à pouvoir 
être appliquées plus facilement. Les États membres 
seront ainsi en mesure de coordonner leur politique 
budgétaire, une condition essentielle de l’union moné-
taire. La trajectoire pluriannuelle de réduction de la 
dette doit, quant à elle, accorder plus de flexibilité aux 
États membres. Le point de départ sera une approche 
individuelle tenant compte des particularités de chaque 
État membre.

Les normes Bâle III

Les dérogations au texte initial portent principalement 
sur des périodes transitoires donnant lieu à une appli-
cation moins stricte. En effet, certains États membres 
demandent des dérogations en raison de leur contexte 
bancaire particulier.

Directive Eurovignette

Le ministre indique que la Hongrie n’est pas le seul 
pays à faire barrage. D’autres États membres ont déjà 
exprimé des objections à l’égard du projet de directive.

Un code de conduite révisé afin de débusquer et 
de neutraliser les mesures fiscales dommageables 
des États membres

Le ministre répond que la Belgique a, avec les Pays-
Bas, joué un rôle moteur dans cette réforme. Sur le plan 
technique, un accord existait depuis très longtemps mais 
il était bloqué par la Hongrie. Dans l’intervalle, cette 
dernière a renoncé à son veto. Ce code de conduite 
révisé s’est traduit par une plus grande transparence et 
une définition élargie de la notion de pratiques fiscales 
potentiellement dommageables pouvant être évaluées.

Les États membres qui font partie du groupe “Code de 
conduite” se réunissent de manière confidentielle afin de 
pouvoir délibérer ouvertement. Cette façon de travailler a 
suscité des critiques de la part du Parlement européen. 
Il a alors été décidé de faire preuve de davantage de 
transparence en ce qui concerne le fonctionnement du 
groupe.

Jusqu’à présent, les critères d’examen de pratiques 
fiscales ont été appliqués de manière très stricte, ce 
qui signifie que peu de régimes étaient soumis à un 
examen de type peer review par les États membres. 
Jusqu’ici, en effet, une condition importante pour lan-
cer une enquête au sein du groupe était que le régime 
fiscal potentiellement dommageable prévoie un taux 
d’imposition plus faible. Or, ce n’est souvent pas le cas. 
Ce sont en effet souvent des caractéristiques générales 
de ces régimes qui se traduisent par une imposition 
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belastingen betaald. Door de hervorming zal voortaan 
ook gekeken worden naar de algemene kenmerken 
(general features) van belastingregimes. Ook als een 
belastingregime leidt tot dubbele niet belasting of een 
dubbel gebruik van belastingvoordelen zal de code of 
conduct groep dit belastingregime kunnen onderzoeken. 
Dit moet aanleiding geven tot meer onderzoek naar 
schadelijke belastingregimes in de EU.

Het voorzitterschap van de Eurogroep

De minister antwoordt dat hij de kandidatuur van 
de heer Paschal Donohoe steunt omdat de heer Donohoe 
de vergaderingen van de Eurogroep zeer goed leidt 
en goed terugkoppelt naar de lidstaten. Het feit dat 
de heer Donohoe voorzitter is, heeft er juist toe geleid dat 
Ierland snel akkoord gegaan is met Pijler 2 (wereldwijd 
minimumtarief voor de vennootschapsbelasting van 15 %).

Faciliteit voor herstel en veerkracht (RRF)

De minister geeft aan dat de federale regering samen 
met de regio’s zich voorbereid op de uitbetaling van de 
eerste tranche van het geld uit het Europees herstelfonds. 
Staatssecretaris voor Relance Dermine is bevoegd voor 
de uitvoering, de minister van Financiën is bevoegd 
voor de goedkeuring op het niveau van de Raad Ecofin.

Inflation Reduction Act

De minister deelt de bezorgdheid van de heer Leysen 
over de mogelijke negatieve gevolgen van deze 
Amerikaanse wet. Er dient absoluut te worden voorkomen 
dat het tot een handelsoorlog komt met de Verenigde 
Staten. De Europese Commissie heeft een werkgroep 
opgericht om een gepaste Europese reactie voor te 
bereiden. De concrete maatregelen zullen bespreken 
worden door de ministers van Handel.

IV. — REPLIEKEN VAN DE LEDEN EN 
BIJKOMENDE ANTWOORDEN 

VAN DE MINISTER

De heer Marco Van Hees (PVDA-PTB) vraagt zich 
met betrekking tot het RRF af welke minister bevoegd 
is om het geld van het RRF te ontvangen. Wanneer zal 
de eerste schijf worden uitbetaald?

De heer Vincent Van Peteghem, vice-eersteminister 
en minister van Financiën, belast met de Coördinatie 
van de Fraudebestrijding, antwoordt dat het indienen 

plus faible. Par exemple, des règles souples en matière 
d’amortissement d’actifs érodent la base imposable, ce 
qui se traduit par une moindre imposition. La réforme 
adoptée fera en sorte que l’on examinera également 
ces caractéristiques générales (general features). Si 
un régime fiscal entraîne une double non-imposition 
ou permet une double utilisation d’avantages fiscaux, 
le groupe “Code de conduite” pourra l’examiner. Cela 
devrait déboucher sur l’analyse d’un plus grand nombre 
de régimes fiscaux dommageables au sein de l’UE.

Présidence de l’Eurogroupe

Le ministre répond qu’il soutient la candidature de 
M. Paschal Donohoe, car celui-ci dirige très bien les 
réunions de l’Eurogroupe et assure un bon retour d’in-
formation vers les États membres. C’est précisément 
la présidence de M. Donohoe qui a conduit l’Irlande à 
accepter rapidement le Pilier 2 (impôt minimum mondial 
de 15 % pour les sociétés).

Facilité pour la reprise et la résilience (FRR)

Le ministre indique que le gouvernement fédéral se 
prépare, avec les régions, au versement de la première 
tranche de l’aide issue du fonds de relance de l’UE. 
Le secrétaire d’État pour la Relance, M. Dermine, est 
compétent pour la mise en œuvre du processus, tandis 
que le ministre des Finances est compétent en ce qui 
concerne l’approbation au niveau du Conseil Ecofin.

Inflation Reduction Act

Le ministre partage les préoccupations de M. Leysen 
au sujet des éventuelles retombées négatives de cette 
loi américaine. Il faut absolument éviter une guerre 
commerciale avec les États-Unis. La Commission euro-
péenne a mis en place un groupe de travail pour prépa-
rer une réponse européenne appropriée. Les mesures 
concrètes seront examinées par les ministres européens 
du Commerce.

IV. — RÉPLIQUES DES MEMBRES ET 
RÉPONSES COMPLÉMENTAIRES 

DU MINISTRE

M. Marco Van Hees (PVDA-PTB) se demande quel 
ministre est compétent pour recevoir l’argent de la FRR. 
Quand la première tranche sera-t-elle versée?

M. Vincent Van Peteghem, vice-premier ministre et 
ministre des Finances, chargé de la Coordination de la 
lutte contre la fraude, répond que le dépôt et la défense 
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en het verdedigen van de dossiers bij het RRF de taak 
is van de staatssecretaris voor Relance.

De rapporteur, De voorzitster,

Christian Leysen Marie-Christine Marghem

des dossiers dans le cadre de la FRR relèvent de la 
responsabilité du secrétaire d’État pour la Relance.

Le rapporteur, La présidente,

Christian Leysen Marie-Christine Marghem
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